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Protokoll der 
Ortsbürgergemeindeversammlung 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
Datum: Mittwoch, 24. November 2021 
 
Vorsitz: Bernhard Scheuber, Gemeindeammann  
 
Protokoll: Daniel Baumgartner, Gemeindeschreiber 
 
Stimmenzähler: Stefan Indermühle 
 
Verhandlungsfähigkeit: Total Stimmberechtigte 66 
 Zur abschliessenden Beschlussfassung 1/5 oder 14 
 Anwesend 23 
 
Referendum: Sämtliche heute Abend gefassten Beschlüsse sind definitiv  
 gefasst. 
 
Stimmrecht: Die anwesenden Gäste sind nicht stimmberechtigt. 
 
Ort: Barzmühle, 5330 Bad Zurzach  
 
Zeit: 19.00 bis 20.40 Uhr  
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Gemeindeammann Bernhard Scheuber eröffnet die Ortsbürgergemeindeversammlung und 
begrüsst alle Anwesenden zur heutigen Ortsbürgergemeindeversammlung der Gemeinde Bad 
Zurzach. Damit die übliche Begrüssung mit Anstossen durchgeführt werden konnte, wurde 
man kreativ und hat den Apéro draussen organisiert. Peter Moser ist der Sponsor dieses 
Apéros, da seine Ehefrau Maya heute Geburtstag hat. 
 
Ein grosses Dankeschön geht auch an die Organisatoren der heutigen Versammlung. Dies 
sind Freddy Kalt, Präsident der FOBKO, Mäni Moser, Vizepräsident und Gertrud «Trudi» 
Rudolf, Pächterin der Barzmühle. 
 
Heute sind wir in einem Versammlungsort, welcher gut zu den Ortsbürgern passt. Die erste 
schriftliche Erwähnung dieses Lokals war im Jahre 1446, also noch ein bisschen älter als die 
Ortsbürgergemeinde. Aber was hier mit dem Umbau entstanden ist, zeigt den Geist, der 
Ortsbürger, denn es wurde viel Freiwilligenarbeit geleistet, was diesen würdigen Rahmen der 
heutigen Versammlung ermöglicht hat. 
 
Von der Presse begrüssen wir Urs Ammann, welcher den Bericht für die Botschaft schreibt. 
Als Präsident der Finanzkommission ist er heute in einer Doppelfunktion anwesend. Speziell 
werden Freddy Kalt, Präsident der Forst- und Ortsbürgerkommission (FOBKO) und alle 
weiteren Mitglieder der FOBKO, begrüsst. Als Gast begrüssen wir Herr Felix Stauber, Leiter 
Forstbetrieb Studenland herzlich. 
 
Der Gemeinderat ist anwesend mit Reto S. Fuchs, Karin Fischer und Peter Moser. Da die 
Barzmühle noch nicht Rollstuhlgängig ist, musste sich Vizeammann Peter Lude entschuldigen. 
Ebenfalls werden von der Geschäftsleitung Gemeindeschreiber Daniel Baumgartner und 
Leiter Finanzen Simon Gisin begrüsst. 
 
Leider vermissen wir einen beliebten Ortsbürger. Seit der letzten Versammlung ist Heinrich 
Widmer am 12. November 2021 verstorben. Er war viele Jahre in der Forstkommission und 
in der Ortsbürgergemeinde stand er für allerlei Aufgaben stets zur Verfügung. Zudem war er 
immer ein sehr treuer Besucher der Ortsbürgergemeindeversammlung. Zu Ehren des 
Verstorbenen werden die Anwesenden gebeten kurz aufzustehen. 
 
Bei den jüngsten und ältesten Ortsbürger hat sich nach wie vor nichts verändert. Der Jüngste 
ist Elias Max Moser, welcher am 20. Februar 2020 das Licht der Welt erblickte. Mit Jahrgang 
1923 ist Marianne „Maya“ Attenhofer die älteste Ortsbürgerin. 
 
Die Traktandenliste liegt in der Zuständigkeit des Gemeinderates. Es werden keine Ände-
rungen gewünscht. Die Traktanden können demzufolge in der vorgesehenen Reihenfolge 
behandelt werden. Die Einladungen wurden den Stimmberechtigten fristgerecht zugestellt 
und die Unterlagen zu den Traktanden konnten während der Auflagefrist im Rathaus einge-
sehen werden. 
 
TRAKTANDEN 
 

1. Protokoll der Ortsbürgergemeindeversammlung vom 16. Juni 2021 
 
2. Informationen 
 2.1. Info Forstbetrieb Studenland (Felix Stauber) 
 2.2. Info FOBKO (Freddy Kalt) 
 
3. Verschiedenes und Umfrage 
 3.1. Weihnachtsmarkt 
 
Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler wird Stefan Indermühle gewählt. 
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Traktandum 1 Protokoll der Ortsbürgergemeindeversammlung vom  

16. Juni 2021 
 
Bernhard Scheuber, Gemeindeammann 
Das Protokoll der Ortsbürgergemeindeversammlung vom 16. Juni 2021 ist in dieser 
Broschüre abgedruckt. 
 
Es wird keine Diskussion gewünscht. 
 
 
Antrag:  Die Ortsbürgergemeindeversammlung wolle das Protokoll der 

Ortsbürgergemeindeversammlung vom 16. Juni 2021 genehmigen. 
 
Abstimmung:  Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
 
Traktandum 2 Information 
 
2.1. Info Forstbetrieb Studenland 
 
Felix Stauber, Leiter Forstbetrieb  
Wir hatten dieses Jahr einen guten Waldsommer. Es war nass und kalt, was unser Zurzi-
Wald sehr gerne hat. Es gab daher keine vertrockneten Bäume in diesem Jahr. Das Team 
hat im ganzen Forstgebiet rund 80 ha Jungwald gepflegt. 
 
Es wurden sehr viele Naturschutzarbeiten vorgenommen. Im Herbst haben 30 
Forstwartlernende die Waldränder wieder auf Vordermann gebracht. Insgesamt wurden 2 km 
Waldrand gepflegt. 
 
Die Holzpreise auf dem Holzmarkt steigen wieder. 
 
Auf der Achenbergseite sollen zukünftig noch einige Sicherheitsholzarbeiten vorgenommen 
werden. 
 
In Bad Zurzach haben wir in diesem Jahr alle Waldstrassen mit Kies beschichtet. Im 
nächsten Jahr planen wir den Huebwald und die entsprechenden Wege zu erneuern. 
 
Zudem erhält der Forstbetrieb im neuen Jahr einen neuen Forstschlepper. 
 
Felix Stauber gibt einen kurzen Rückblick über seine bisherige Tätigkeit im Forstbetrieb 
Studenland und geht speziell auf den grossen Wärmeverbund ein.  
 
Alfredo Perlini 
Ist der Wärmeverbund noch ausbaufähig? 
 
Felix Stauber 
Ja momentan wird ca. 95% der Energie aus Holz gewonnen. Bei sehr kalten 
Aussentemperaturen werden hier noch Zusatzleistungen mit Gas benötigt. Vertraglich wurde 
vereinbart, dass 90% der Energie aus dem Holz kommt. Bei neuen Verträgen könnte man 
hier auch vereinbaren, dass es nur noch 80% sein sollen. Ein weiterer Punkt ist die 
Entwicklung in den Liegenschaften. Diese werden saniert und besser isoliert, was zu einer 
enormen Verminderung der Energienotwendigkeit führt. 
 
Felix Stauber bedankt sich herzlich für die letzten 30 Jahre und freut sich auf Zukünftiges. 
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2.2. INFO FOBKO 
 
Freddy Kalt 
Heute Abend möchte ich ausschliesslich auf das Vergangene und Historische eingehen und 
nicht auf Zukünftiges. 
 
Zuerst möchte ich Maya herzlich zum Geburtstag gratulieren. Ein grosses Dankeschön geht 
an Peter Moser für den offerierten Apéro. 
 
Seit der letzten Ortsbürgergemeindeversammlung hatten wir noch einige Anlässe. Zum 
einen konnten wir den Waldarbeitstag zusammen mit Siglistorf durchführen. Kurz danach 
fand der Waldumgang mit der Bevölkerung zum Thema «Weg der Holzschnitzel» statt. 
 
Im letzten halben Jahr hatten wir noch 3 Sitzungen in der FOBKO und am 29. Juli 2021 
hatten wir die letzte Sitzung in der Arbeitsgruppe Ortsbürger der neuen Gemeinde Zurzach. 
Am 17. Juli 2021 konnte die Einweihung der OBOASE Achenberg stattfinden. 
 
Freddy Kalt gibt einen Rückblick über die Entwicklung und einige Ereignisse in der FOBKO. 
Anschliessend wird allen gedankt für das Erscheinen und die gute Zusammenarbeit. Ein 
spezieller Dank geht an die heutigen Gastgeber, Gertrud «Trudi» Rudolf und Alfredo Perlini. 
Beide erhalten ein Geschenk. 
 
 
Traktandum 3 Verschiedenes und Umfragen 
 
Peter Moser, Gemeinderat gibt einen Rückblick über seine letzten 5 Jahre in der Forst- und 
Ortsbürgerkommission und bedankt sich bei allen Mitgliedern mit einem Präsent. Ein 
spezieller Dank wird Freddy Kalt mit einer Holzbank ausgerichtet. 
 
Die Diskussion wird eröffnet 
 
Gertrud «Trudi» Rudolf 
Ich möchte mich herzlich bei der Ortsbürgergemeinde und vor allem bei der FOBKO 
bedanken, dass die letzte Ortsbürgergemeindeversammlung bei uns in der Barzmühle 
stattfinden konnte. Zudem danke ich dem Gemeinderat bzw. Daniel Baumgartner für das 
Einbeziehen der Mühle in diverse Publikationen. Des Weiteren möchte ich mitteilen, dass 
dies heute mein letzter Anlass in der Barzmühle sein wird, weil ich es nicht weiterführen 
kann. Ich bedanke mich für die Unterstützung der Gemeinde in den letzten zwei Jahren. 
 
Es wird keine weitere Diskussion gewünscht. 
 
Bernhard Scheuber, Gemeindeammann 
 
Folgende wichtigen Termine stehen an: 
26. November 2021 letzte Einwohner-Gemeindeversammlung Bad Zurzach 

mit anschliessendem Winterzauber 
3. Dezember 2021 Dankesfest Kommissionsmitglieder 
23. Juni 2021  Einwohner-Gemeindeversammlung 
24. Juni 2021  Ortsbürger-Gemeindeversammlung 
 
 
Freddy Kalt 
Bedankt sich bei allen Mitgliedern der Forst- und Ortsbürgerkommission. 
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Traktandum 3.1 Weihnachtsmarkt 
 
Roland Indermühle 
Mit grosser Wahrscheinlichkeit kann der diesjährige Weihnachtsmarkt stattfinden. Wir haben 
folgende Auflagen erhalten: 

• Die Hütten dürfen nicht geschlossen werden 
• Empfehlung, dass die Personen hinter dem Stand eine Maske tragen 
• Gruppierungen müssen vermieden werden 

o Aus diesem Grund wir ein zusätzliches Zelt aufgestellt 
• Die Jagoberbläser dürfen nicht auf dem Markt auftreten 

 
Es wurden alle rund 500 Ortsbürger, der neuen Gemeinde eingeladen mittels Bons. 
 
Zudem haben Felix und sein Team einen Baumlehrpfad gestaltet, bei welchem die Besucher 
die Nummern dem richtigen Baum zuordnen müssen. Felix wird dafür herzlich gedankt. 
 
Die Familie Keller aus Böbikon und die Familie Binder aus Baldingen werden etwas Kleines 
an einem Stand anbieten und selbst 3 Schichten am Markt übernehmen. 
 
Ebenfalls werden wir eine neue grosse Ortsbürgerkarte haben, welche in den Hütten an die 
Wände gehängt werden. 
 
Auf dem Einsatzplan sind neu Logistiker und S-Personen eingetragen. Logistiker sind 
verantwortlich, dass der Glühwein nicht ausgeht und dass immer genügend Ware vorhanden 
ist. Die S-Personen sind verantwortlich, dass die neuen Ortsbürger willkommen geheissen 
und orientiert werden. Die definitive Liste wird anfangs nächster Woche versendet. 
 
Ein grosser Dank geht an die gesamte Forst- und Ortsbürgerkommission für die geleisteten 
Arbeiten der letzten Jahre und Jahrzehnte. 
 
 
Gemeindeammann Bernhard Scheuber dankt allen Ortsbürgerinnen und Ortsbürgern für das 
Erscheinen. Er schliesst die Ortsbürgergemeindeversammlung und wünscht allen einen 
guten Appetit beim anschliessenden Risotto-Essen. 
 
 
 

IM NAMEN DER ORTSBÜRGERGEMEINDEVERSAMMLUNG 
Der Gemeindeammann:                 Der Gemeindeschreiber:  
 
 
 
 
Bernhard Scheuber Daniel Baumgartner 
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